

**SOCIÉTÉ D'HISTOIRE NATURELLE
DE LA MOSELLE**

FONDÉE EN 1820

SIÈGE : MAISON DU D^r MONARD
25, RUE DUPONT-DES-LOGES, 57000 METZ

C.C.P. 104-303 A STRASBOURG

BULLETIN de LIAISON

Mercredi 18 décembre 1985 : Réunion mensuelle au siège à 20 H 15.

Ordre du jour :

- Compte-rendu de la séance de novembre ;
- Présentation des candidatures :
 - de Mme Marie-Hélène PICAUT, Pharmacien des hôpitaux,
 - de M. Jean-Paul KLEIN, Pharmacien,
 - de M. Le Docteur FERVILLE ;
- Rapport sur les candidatures au titre de membre honoraire de Mme Thérèse FEUGA, membre titulaire depuis 1932 et de M. René FEUGA, membre titulaire depuis 1947 et président honoraire ;
- "Aperçu sur St Antoine l'Ermite et l'implantation de l'ordre des Antonistes en Lorraine ; sa relation avec le mal des ardents dû à l'ergot de seigle (*Claviceps purpurea*)" et "A propos de *Daldinia vernicosa* (Schw.) De Not., espèce nouvelle pour la Lorraine", par Alphonse MULLER ;
- Divers.

Compte-rendu de la visite faite à l'Arboretum d'Amance le 18 septembre 1985

Ont participé : Mmes COLLET, MAUJEAN, SCHWALLER et WILD ;
MM. Le Dr BAER, CHRETIEN, CRUSSARD-DRUET, Le Dr HEE, HERRIOT,
NOIRE, PICARD, PROVINS, SCHUTZ, SCHWALLER, WILD.

A 14 H 30, les participants sont accueillis au Centre National de Recherches Forestières (I.N.R.A.) de Nancy-Champenoux par M. l'Ingénieur VERDIER, de la Station d'Amélioration des Arbres forestiers qui donne d'abord quelques indications historiques sur l'Arboretum.

Sa création dans la forêt domaniale d'Amance a été décidée en 1900 et répondait au double but de réunir à proximité de l'Ecole Nationale des Eaux et Forêts de Nancy, une collection d'arbres exotiques à l'usage des élèves et de rechercher quelles espèces pourraient enrichir les forêts de l'Est de la France.

Les premières plantations ont été faites au printemps 1901 et à la veille de la première guerre mondiale, la phase d'installation pouvait être considérée comme terminée.

Très durement touché par les opérations de guerre 1914-1918 et en 1944, l'Arboretum fut remis en état et enrichi par de nouvelles introductions une fois la tourmente passée.

La collection comporte actuellement environ 350 espèces.

D'une superficie de 8,86 ha, l'Arboretum est divisé en 40 placeaux regroupés en quatre grandes régions florales : Eurasie occidentale, Asie orientale, Amérique du Nord occidentale et Amérique du Nord orientale.

.../...

Les essences sont représentées par un nombre plus ou moins grand de sujets et même, pour certaines espèces, par un placeau complet.

Au fil de la visite, M. l'Ingénieur VERDIER donne de nombreuses explications sur les espèces rencontrées et attire l'attention sur les sujets remarquables.

Le temps très estival de cette journée a encore ajouté à l'agrément de cette visite très instructive. Le Président ne manque pas de remercier vivement notre guide pour son accueil sympathique et l'intérêt de ce qu'il nous a fait découvrir.

Compte-rendu de la séance du 16 octobre 1985, par F. HERRIOT

- Présents : Mmes CAHEN, DUVERNOY, HERFELD, HAMON, HUGO, KUNTZNER, LEPAUX, MAUJEAN, PACI ;
MM. BARTHELEMY, BECKER, DEFOSSE, FEUGA, HAMON, HERRIOT, LEMOINE, MEGUIN, MULLER, MATHIEU, MARLIN, NOIRE, PAUTROT, PICARD, SCHMAUCH, SCHWALLER, SCHUTZ, TRICHIES ;
- Invités : Mlle LECOMTE Nathalie et M. CAYZAC Philippe (stagiaires) ;
- Excusés : Mmes FEUGA, GAULTIER-PEUPION, DEFOSSE, GREINER, ROLLET ;
MM. CRUSSARD DRUET, HERFELD, GONDAT, COURTOIS.

Le Président ouvre la séance à 20 H 30 ; il fait part à l'assemblée du décès à l'âge de 96 ans de M. Théo BERTRAND, membre de la SHNM depuis 1927 et doyen d'âge. Il rappelle que M. Théo BERTRAND entomologiste, fut vice-président de notre société durant plusieurs années. Il assistait régulièrement aux réunions et participait aux travaux de la SHNM jusqu'au moment où son grand âge avait dû le tenir éloigné de nos activités. M. NOIRE qui a assisté aux obsèques de notre regretté collègue, a présenté à Mme BERTRAND les condoléances de la société.

Il exprime ensuite ses félicitations ainsi que celles de tous les membres à notre collègue Yves LEMOINE, à l'occasion de son mariage début juillet.

Il souhaite la bienvenue à Mmes LEPAUX et DUVERNOY, Pharmaciens, qui prennent séance parmi nous pour la première fois.

La parole est donnée ensuite à M. André MATHIEU pour l'évocation richement illustrée de "Reflets de randonnées au Népal".

M. MATHIEU s'est rendu à deux reprises au Népal avec l'organisme "Nouvelles Frontières" ; c'est principalement de son dernier séjour effectué en février, mars 1985, qu'il nous rapporte des images passionnantes et colorées de ce pays étrange et lointain qu'il a parcouru le plus souvent à pied en pleine nature, accompagné de quelques sherpas.

Avant de présenter son diaporama, M. MATHIEU nous indique que le Népal est un pays pauvre, sous-développé, comprenant plus de quarante ethnies ; la mortalité infantile est très élevée, l'hygiène défectueuse et l'espérance de vie des Népalais se situe entre 35 et 40 ans.

Au cours de son second séjour, six ans après le premier, M. MATHIEU a constaté qu'il n'y avait aucune amélioration et peu d'innovation dans les constructions, le réseau routier, les transports urbains de Katmandou et dans les moyens fort archaïques dont disposent les Népalais pour cultiver leurs terres.

Les cultures sont étagées jusqu'à 3 000 mètres, le pays montagneux au Nord ne permet pas l'installation de voies de communication et les habitants vivent isolés.

Hospitalité, calme indulgence étant les marques du caractère népalais, les touristes étrangers, amateurs d'alpinisme ou de trekking sont donc les bienvenus.

Les diapositives, au nombre de 300 environ, souvent spectaculaires et fort intéressantes, sont unanimement appréciées par l'assemblée, et le président remercie M. MATHIEU de nous avoir fait découvrir ce pays.

Divers :

- M. PAUTROT fait circuler un petit crustacé Branchiopode, dépigmenté, peu commun, trouvé dans un puits à Pange, il appartient au genre Chirocephalus.
- M. TRICHIES présente quelques champignons qui suscitent aussitôt l'attention des mycologues,
 - . Lenzites de Varnier récolté dans le Poitou,
 - . Pholiote de Muller (pied sec, chapeau visqueux),
 - . Russule naine inféodée aux aulnes.
- Il fait circuler un ouvrage sur la monographie des Bolets.
- Le président rappelle à cette occasion que la traditionnelle exposition de champignons programmée pour le 13 octobre n'aura pas lieu cette année, en raison de la rareté des espèces due à la sécheresse persistante.
- Il signale que M. CRUSSARD-DRUET va faire procéder à l'inscription au livre foncier du droit d'usage de la maison du Dr Pascal MONARD, de la S.H.N.M.
- Dans la revue "Karst et environnement" reçue dernièrement, il est question de la décharge de Montols-la-Montagne.
- Le président nous indique enfin que le F.I.R. tient ses assises nationales le 26 octobre 1985 à Sarrebourg au centre socio-culturel, à partir de 15 heures. Ces assises seront suivies d'une semaine d'animation avec exposition de rapaces, conférences et films.

L'ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 23 H 15.

Le Secrétaire de séance,

F. HERRIOT.